特朗普第二任期美国对日 安全政策评析*

孟晓旭

【内容提要】特朗普第二任期以来,美国的联盟政策呈现选择性战略收缩 态势,尽管整体上更加强调"美国优先",但在对日安全合作方面展现出较强 意愿,这是"特朗普路线"和"特朗普团队路线"共同施策的结果。美国的政策 诉求主要体现为:一方面质疑美日同盟的公平性,要求日本增加防卫费、提高驻日美军经费开支分摊比例、在美日同盟中承担更多责任;另一方面在印太小 多边安全合作框架中,以更多发挥日本安全作用的同盟管理方式强化美日联合威慑,深化经济安全与国防工业合作,但不特别强调同盟的共同价值观。美国对日安全政策的主要目标是以最小的成本实现美国安全利益的最大化,确保"美国优先",服务其"印太战略",并将日本推向地区安全前沿,充分发挥日本牵制中国的特殊作用。这既导致日本在美日同盟中的地位上升,在安全上对美国更加不信任,加速美日同盟转型,增大地区冲突风险,也将导致中日安全关系更为复杂。

【关键词】特朗普第二任期;美日同盟;亚太安全;中日关系

【作者】孟晓旭,中国社会科学院日本研究所研究员,中国社会科学院大学国际政治经济学院教授。

【引用】孟晓旭:《特朗普第二任期美国对日安全政策评析》,《当代美国评论》,2025年第3期,第85~103页。

^{*} 本文系国家社会科学基金中国历史研究院重大历史问题研究专项"战后日本历史进程与国际影响力研究"(项目编号:22VLS014)和中国社会科学院智库基础研究项目"冷战结束以来日美同盟转型研究:理论逻辑、主要路径及对华影响"(项目编号:ZKJC242504)的阶段性成果。感谢《当代美国评论》编辑部与匿名审稿专家提出的修改建议,本文文责自负。

特朗普第二任期更加强调"美国优先",对联盟的贡献意愿下降,其联盟 战略的保护主义和交易主义特征明显,导致美国对日安全政策出现复杂变化。 与经贸领域出现矛盾并带来震荡不同,特朗普政府在安全领域的对日合作仍 呈不断强化态势,具有一定的政策延续性,美日同盟在安全上的战略共识持续 深化。但与传统强化美日同盟的模式存在明显不同,特朗普政府对日本不再 采取如拜登政府时期那样的非强制同盟管理方式,而是呈现明显的强力施压 特征,并避免自身在同盟关系中付出更多以及利益受损,具有"特朗普风格" 的鲜明印记。总的来看,特朗普政府在美日同盟管理上推动转型,在不放弃在 印太地区谋求战略扩张和军事威慑的目标下,一方面将美日同盟视为"工具" 的意图更明显,对日安全政策更多基于美国自身利益而非同盟的安全与利益, 要求日本承担更多安全责任和发挥更积极的安全作用,将日本推向地区对抗 的前沿,并选择性地在重点区域与领域开展安全合作;另一方面,美国对自身 的责任却含糊其辞,更多主张美日的"共同负担"和"共同责任",也不强调同 盟的共有价值观,意图在亚太地区实施新的"离岸制衡",在减少自身投入的 同时更多利用盟友来制衡作为竞争对手的中国,导致同盟合作中不断出现 "口惠而实不至"的现象,言语承诺多于实际部署。这一转型将对美日同盟和 地区安全产生复杂影响,并进一步影响中日安全关系的发展。

一 特朗普第二任期美国对日安全政策的形成

特朗普第二任期继续秉持"美国优先"理念,一方面,对联盟功能的排序和管理方式都与传统模式呈现显著区别,在联盟功能上更加弱化安全互助和秩序维持,在联盟管理上倾向单边主义和强制手段。① 而此前的拜登政府则重视自由主义秩序、多边主义以及非强制手段。另一方面,仍致力于强化特定的地区联盟战略,以实力威慑对手,谋求霸权。由于日本是美国在亚太地区最重要的盟友,也是帮助美国牵制中国的最重要地缘安全力量,特朗普政府在"不对称型"美日同盟上的施策更为复杂,呈现"特朗普路线"和"特朗普团队路线"的交织,两者共同决定了美国对日安全政策的走向。

① 袁征、陈桂芸:《特朗普 2.0 版联盟战略与美国联盟体系的嬗变》,《国际安全研究》,2025 年第2期,第7页。

^{. 86 .}

(一)对日安全政策中的"特朗普路线"

特朗普认为庞大的联盟对美国是无益的负担,拒绝盟友"搭便车",甚至认为美国正在被盟友"敲竹杠",自己作为总统的职责就是纠正这些错误,为美国人民争取更多利益。^①基于商人思维和交易主义原则,特朗普主张改变传统的联盟模式,不愿再为联盟付出更多资源,转而强调盟友应为盟伴关系承担更多的防务责任,主张要实现"对等联盟"。在对待盟友态度上,比第一任期的"交易型"联盟更甚,特朗普在第二任期将对盟友的"交易谈判"升级为"敲诈博弈",胁迫盟友"付费"以换取美国的支持。

与在经贸领域对日本强硬施压并确保美国自身利益的路线一致,特朗普在对日安全政策上同样强调"美国优先",认为日本不能白蹭"安全便车"进而增加美国的安全负担,不愿为安全上依赖美国的"不对称"盟友日本投入资源,反倒提出日本要为美国的安全多做贡献。在驻日美军军费问题上,尽管相较其他美国盟友,日本为驻日美军支付了最大份额的分摊费用,但特朗普坚持认为美日在费用分摊问题上"欠缺公平",日本应承担更高比例。在美日安全关系上,特朗普多次质疑美日同盟的"片面性",认为美国在同盟中承担了过多的责任,而日本在享受美国提供的安全红利的同时,没有为美国的战略利益做出足够的贡献。2025年4月,特朗普称"我们愿意付出数千亿美元来保护,但他们什么也不付出",②抱怨《美日安全条约》不公平,质疑美国保护日本而日本不需要保护美国,要求日本在同盟关系中平等履行义务。

与第一任期相比,特朗普当前的对日态度更加强硬,更为强调美日同盟必须服务于美国权益。在经贸领域,特朗普对日频频提及减少贸易逆差和增加防务开支问题,而对于日本提出的相关商议条件迟迟不予回应。直到日本执政联盟在参议院选举中大败后,特朗普才于2025年7月22日宣布与日本就关税问题谈判达成15%的对等关税协议。特朗普突出强调美日关系中的经济安全,将日本对同盟的经济贡献与同盟安全关系挂钩,甚至采用"敲诈"的方式刻意将经贸问题置于安全之前。为在关税谈判中逼迫日本就范,特朗普

② "Trump Complains Again About Japan-US Security Pact," NHK, April 11, 2025, https://www3.nhk.or.jp/nhkworld/en/news/2025041105/.

甚至暗示要增加驻日美军经费。在价值观领域,与拜登政府将联盟视为"民主价值观共同体"不同,特朗普没有明确的联盟观,忽视民主价值观对国际秩序的建构功能,甚至认为美国创建的自由主义国际秩序反噬自身并试图颠覆基于盟友体系的自由主义国际秩序。①

(二)对日安全政策中的"特朗普团队路线"

特朗普外交安全团队的核心成员包括国务卿鲁比奥(Marco Rubio)、国防部长赫格塞思(Pete Hegseth)、国防部政策事务副部长科尔比(Elbridge Colby)等。与特朗普的忽视和质疑不同,其团队成员重视盟友的作用,重视"印太战略",强调加强合作,认为美国"以实力求和平"和"重建威慑力"需要盟友的支持。2025年1月6日,即将被提名为国防部长的赫格塞思在提交给参议院军事委员会的政策问题报告中强调,要大力加强美国在印太地区的军事存在与战略布局,建立强有力的拒止防御体系,确保美国在印太地区的战略利益与军事优势,并提出美国需积极采取措施加强与盟友的军事合作,构建区域军事联盟网络,维护美国主导的印太安全秩序。②科尔比重视东亚军事部署,提出"拒止战略",主张由美国联合日菲澳等国遏制中国向太平洋发展。

特朗普团队主张的"重建威慑"强调"前沿部署",重视美日同盟在其中的安全战略作用。2025年2月13日,赫格塞思在出席北约国防部长会议后表示,美国与印太地区的同盟国及伙伴开展合作至关重要,强调要与日本等国加强合作应对中国。^③3月29日,赫格塞思在访日期间更是表示,日本是美国在遏制"共产主义中国军事侵略"方面不可或缺的伙伴。^④在5月底的香格里拉安全对话会上,赫格塞思继续强调盟友的重要性,强调"一个强大、坚定且有

① Joseph Nye, "Trump and the End of American Soft Power," *The Financial Times*, March 8, 2025.

[&]quot;Senate Armed Services Committee Advance Policy Questions for Peter 'Pete' B. Hegseth Nominee to Serve as Secretary of Defense," U. S. Senate Committee on Armed Services, January 6, 2025, pp. 6-35, https://www.armed-services.senate.gov/imo/media/doc/hegseth_apq_ responses.pdf.

③ 「米国防長官『単独で中国抑止できず』日本などと連携強化を」、NHK、2025年2月14日。参见 https://www3. nhk. or. jp/news/html/20250214/k10014721991000. html。

 [&]quot;Defense Secretary Announces U. S. Forces Japan's Upgrade to Joint Force Command," U. S. Department of Defense, March 30, 2025, https://www.defense.gov/News/News - Stories/Article/Article/4139213/defense-secretary-announces-us-forces-japans-upgrade-to-joint-force-command/.

^{. 88 .}

力的盟友和伙伴网络是我们关键的战略优势",^①以及保持美国强化对日安全合作的战略延续性。

特朗普团队要求日本增加防卫费,强化自身的防卫能力,减少因过于依赖 美国的军事力量而丧失在维护本国安全方面的主人翁意识,^②并发挥对美"力量 倍增器"安全功用。赫格塞思一再敦促日本强化防卫能力。2025 年 3 月 30 日, 在与日本防卫大臣中谷元的首次会谈中,赫格塞思强调"我们想要知道日本 将如何(与美国)一道采取行动",^③敦促日本提升防卫能力以支持美国。在香 格里拉安全对话会上,赫格塞思要求印太盟国向欧洲国家看齐,将军费开支提 升至 GDP 的 5%。^④ 6 月,美国国防部正式提出,包括日本在内的亚洲盟友需 要将国防开支提高到 GDP 的 5%。^⑤

综上所述,"特朗普路线"在安全战略上并不重视日本,而是基于"交易主义"和"对等同盟"原则,要求日本承担更多安全责任。"特朗普团队路线"则在印太地区秉持美国传统的积极战略观并重视美日同盟,基于安全战略考虑要求日本在安全上多付出并发挥贡献,与美国分担安全责任。由于特朗普更多关注关税贸易、西半球事务以及国内政治,美国的对日安全政策目前主要由特朗普团队主导。实际上,2025年2月7日,石破茂访美期间两国首脑发表的联合声明就是特朗普团队核心成员与日本外交安保部门密切磋商的结果,特朗普对此并未给予特别的关心和重视。⑥ 因此,特朗普第二任期美国的对

① "Remarks by Secretary of Defense Pete Hegseth at the 2025 Shangri-La Dialogue in Singapore," U. S. Department of Defense, May 31, 2025, https://www.defense.gov/News/Speeches/Speech/Article/4202494/remarks-by-secretary-of-defense-pete-hegseth-at-the-2025-shangri-la-dialogue-in/.

② 黒瀬悦成、「トランプ派『打算と甘え』の同盟観」、『産経新聞』、2024年2月26日。参见https://www.sankei.com/article/20240226-NAGRTBRKSFKBFBX7JENDZGW7WQ/? output Type=theme_uspe。

③ 「『日本は中国抑止のパートナー』日米防衛相会談の会見要旨」、『日本経済新聞』、2025年3月30日。参见 https://www.nikkei.com/article/DGXZQOUA3029Q0Q5A330C2000000/?msockid=10344f523f7261cd3e1c41a83e5c609f。

^{(4) &}quot;Remarks by Secretary of Defense Pete Hegseth at the 2025 Shangri-La Dialogue in Singapore".

⑤ Jesse Johnson, "Pentagon Says Japan Must Meet 'Global Standard' and Spend 5% of GDP on Defense," The Japan Times, June 20, 2025, https://www.japantimes.co.jp/news/2025/06/ 20/japan/japan-us-defense-spending-gdp/.

⑥ 谷川広二郎、「対トランプ日本の課題 インド太平洋関心維持」、『読売新聞』、2025年2月 12日、第14版。

日安全政策走向既体现着"特朗普路线"下对联盟政策的调整,也体现着美国传统的对日强化安全合作战略的延续,但"美国优先"的底层逻辑不变。美国一方面拒绝被盟友日本的"算计和利用"^①榨干,另一方面出于强化大国战略竞争需要,又不断强化对日安全关系。

二 特朗普第二任期美国对日安全政策动向

特朗普第二任期的美国整体上对外实行战略收缩,这使得美国维系全球霸权的方式和手段都发生了变化,美国的联盟战略开始出现调整和转型。同时,特朗普极具个性的外交风格和对政府的强势主导,也引发美国对日安全政策显著调整。对特朗普及其团队而言,以让日本在同盟中多付出的方式来强化美日同盟是"美国优先"在美日关系上的重要目标。在这个路线下,特朗普团队在安全领域强化美日同盟并不违背特朗普基于"美国优先"对日施压和对美日同盟发起的挑战。

(一)要求日本增加防卫支出,将其推向印太安全对抗前沿

一方面,在"美国优先"与"对等联盟"理念下,特朗普政府质疑日本"搭美国安全便车",要求日本增加防务开支,分摊更多驻日美军费用,在安全领域承担起更多同盟义务。2025年2月,在与石破茂的会谈中,特朗普明确表示期待日本增加防务支出。赫格塞思要求日本在同盟中积极贡献力量,称"确保持久联盟和伙伴关系的唯一方法,是确保每一方都尽自己的一份力量"。②3月4日,科尔比在国会的听证会上提出,日本的防卫开支只占其GDP的2%,这一比例应当提高到3%。4月中旬,日本经济再生担当大臣赤泽亮正赴美磋商关税时,特朗普政府提出提升驻日美军经费中的日方负担比例。2025年7月,在美日"2+2"会晤的筹备过程中,美国又提出非正式要求,希望日本将防卫费占GDP的比例提高至3.5%。

另一方面,特朗普政府鼓动和要求日本在地区安全中发挥更大的作用。 2025年3月29日,赫格塞思与日本高官共同纪念硫磺岛战役80周年,其间 不仅对日本发动侵略战争的历史避而不谈,反倒强调"美日共同的战士精

① 黒瀬悦成、「トランプ派『打算と甘え』の同盟観 |。

神",宣称"美日同盟一直而且仍然是印太地区自由、繁荣、安全与和平的基石"。^① 特朗普政府无视二战史实的意图在于鼓动日本放下历史包袱,走向地区安全对抗前沿。赫格塞思在联合记者会上表示,"美国优先并不意味着只有美国",美日的"部队在所有领域共同行动和训练,以维护威慑力",强调如果西太平洋地区出现任何紧急情况,"日本将站在前线"。^② 而此前的3月4日,科尔比在回答参议院军事委员会主席罗杰·威克(Roger Wicker)的质询时明确称,在"联防台湾"方面美国要让日本承担更多。^③7月,美国国防部进一步敦促日本明确在台海爆发冲突时自身将扮演的角色。^④

(二)加强印太"美日+"小多边安全合作

特朗普政府抛弃传统的"泛联盟"政策,注重灵活性和实用性更强的小多边联盟,加强印太"美日+"小多边安全合作,深化"印太战略"。

首先,重视"四方安全对话"机制(QUAD),将之作为美国地区政策的优先事项。日本是"四方安全对话"机制的发起国,在"印太战略"上有较强的战略协调能力。2025年1月21日,特朗普再任不久,美日澳印即召开"四方安全对话"机制外长会议,确认将致力于实现"自由开放的印太",强调加强地区的海洋、经济及技术领域的安全保障,推动构建强韧的供应链。⑤7月1日,"四方安全对话"机制举办第二次外长会议,"重申对自由开放的印太地区的

 [&]quot;Remarks by Secretary of Defense Pete Hegseth at the 80th Reunion of Honor Ceremony on Iwo Jima (As Delivered)," U. S. Department of Defense, March 29, 2025, https://www.defense.gov/News/Speeches/Speech/Article/4139131/remarks - by - secretary - of - defense - pete - hegseth-at-the-80th-reunion-of-honor-cerem/.

 [&]quot;Secretary of Defense Pete Hegseth Joint Press Conference with Japanese Defense Minister Gen Nakatani in Tokyo," U. S. Department of Defense, March 29, 2025, https://www.defense.gov/ News/Transcripts/Transcript/Article/4139247/secretary-of-defense-pete-hegseth-joint-press-conference-with-japanese-defense/.

³ Stavroula Pabst, "Elbridge Colby: I Won't Be 'Cavalier' with U.S. Forces," Responsible Statecraft, March 4, 2025, https://responsiblestatecraft.org/colby-hearing/.

Jesse Johnson, "U. S. Urges Clarity on Japan's Role in Potential War over Taiwan, Report Says," The Japan Times, July 14, 2025, https://www.japantimes.co.jp/news/2025/07/14/japan/us-japan-taiwan-contingency/.

⑤ 「日米豪印外相会合」、日本外務省、2025 年 1 月 21 日。参见 https://www. mofa. go. jp/mofaj/fp/nsp/pageit_000001_01513. html。

共同承诺",推出"应对地区最紧迫挑战的新举措,"^①将"四方安全对话"机制 从战略对话层面向行动载体实操深度推进。

其次,强化"美日+"小多边议题型安全合作。2025年5月31日,美日澳举行了特朗普再任以来的首次三国防长会谈,侧重海洋安全,重申深化务实合作。同日,美日澳菲还举行四边防长会谈。5月底至6月初,美日韩海上执法机构实施继2024年6月以来的第二次联合演练,延续三国海警机构合作,强化海上安全合作。为提高作战协调和互操作性,美国主张在过去多边海事合作成功的基础上,吸纳更多"志同道合的伙伴",扩大其参与的范围和频率。②美国联合日本积极推进建立"美日+菲"三边互派联络官制度以加强司令部间的行动协调,加强"美日+澳+菲"小多边情报、监视和侦察(ISR)合作,以增强在南海地区的态势感知能力,并联合日本与菲律宾在南海定期开展防务合作。

最后,美日合作强化印太国防工业供应链,加强印太安全联动,增进印太安全韧性。"美日+菲"合作强调在"战斧"导弹生产和应用方面开展三边合作,意图强化地区联合威慑与反应能力,并基于"印太工业韧性伙伴关系"(PIPIR)促进印太地区的多边国防工业合作,以及推动关键矿物的韧性和稳定供应。^③ 2025年7月的"四方安全对话"机制外长会议侧重印太域内安全联动,强调将利用四国优势在年内首次实施"四方印太物流网络"实地训练演习;建立"四方港口未来伙伴关系",推进开发高质量港口基础设施;继续推进"四方海底电缆连接和韧性伙伴关系",推进数字基础设施合作并支持伙伴国加强海底电缆政策和法规。^④

① "Joint Statement from the Quad Foreign Ministers' Meeting in Washington," Ministry of Foreign Affairs of Japan, July 1, 2025, p. 1, https://www.mofa.go.jp/files/100868822.pdf.

[&]quot;Joint Statement on the Meeting of Defense Ministers from Australia, Japan, the Philippines, and the United States," U. S. Department of Defense, May 31, 2025, https://www.defense.gov/News/Releases/Article/4202565/joint-statement-on-the-meeting-of-defense-ministers-from-australia-japan-the-ph/.

Trilateral Defense Consultations Ministerial Meeting Joint Statement on Efforts to Deepen Our Defense Cooperation," U. S. Department of Defense, May 31, 2025, https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/4202592/trilateral - defense - consultations - ministerial - meeting-joint-statement-on-efforts/.

④ "Joint Statement from the Quad Foreign Ministers' Meeting in Washington".

^{. 92 .}

(三)强化双边联合威慑,侧重经济安全和国防工业合作

首先,特朗普政府在控制指挥和联合作战层面与日本加强合作,强化联合威慑,为未来两国在区域安全中的协调与行动提供政策支持。2025年1月31日,赫格塞思与中谷元在首次电话会谈中就强化美日同盟的威慑力和应对能力达成共识。①2月,美日首脑联合声明对此进一步确认,包括升级美军和日本自卫队各自的指挥和控制系统、增加双方在日本西南诸岛的军事存在、通过更贴合实际的训练和演习提高战备、进一步增强美国的延伸威慑、促进两国的防卫装备和技术合作等。②3月30日,美日防长会谈就加速推动"AIM-120"先进中程空对空导弹(AMRAAM)联合生产达成共识。6月,美日两国外交和防务部门高官就美国以包括核武器在内的战力参与日本防卫的延伸威慑问题展开商讨,这是特朗普再任后美日首次举行的延伸威慑磋商。

其次,相较于拜登政府,特朗普政府更为重视利用日本的经济安全与技术安全优势,试图强化两国的经济安全和国防工业合作。美日首脑联合声明强调,促进两国商业合作并大幅提高双边投资和就业水平;增强工业基础并强化在人工智能、量子计算、前沿半导体等关键技术上的合作;联合抵制"经济胁迫"并增强相关能力;联合促进以自由公正的经济秩序为基础的印太地区的发展,继续开展磋商以进一步保护关键、敏感技术和提高供应链的韧性等。③在2月份美日首脑会谈后的记者会上,特朗普还专门强调要进一步加强美日在关键技术领域的合作。

最后,特朗普政府要求拥有先进造船技术的全球第三大造船国日本在造船业上提供安全合作支持,美日在造船领域开展合作正成为两国国防工业合作的新重点。日本自主造船能力较强,三菱重工和日本海事联合公司长于建造水面舰艇,三菱重工与川崎重工业公司长于建造潜艇。美国希望与日本在联合生产和投资方面加强合作,包括共同建造可用于军事目的的商船,此举既可以推动重振美国的造船业,也可以使部署在印太的船只无须频繁返回本土

① 《日本防卫相中谷元和美国新防长举行首次电话会谈》,共同网,2025 年 1 月 31 日。参见 https://china.kyodonews.net/news/2025/01/5d17b20f1796.html。

② 「日米首脳共同声明」、日本外務省、2025 年 2 月 7 日、頁 1 ~ 3。参见 https://www.mofa.go.jp/mofaj/files/100791692.pdf。

③ 「日米首脳共同声明」、頁 1~3。

维修和保养。2025年4月28日,美国海军部长约翰・费兰(John Phelan)在访日期间明确提出,将扩大日本民间船企帮助部署于日本横须贺的美军舰船进行维保的规模,以推进技术创新,推动成本下降。^①

三 特朗普第二任期美国对日安全政策目标

遵循"特朗普路线"的"美国优先"原则,特朗普团队有侧重、有选择地调整美日同盟,立足应对大国战略竞争,重新规划印太地区的战略安全设计。整体看,特朗普第二任期对日安全政策更为关注美国的资源投入和收益成效,强调更好地利用日本战略资源增强美国的实力,减少美国的战略透支,主张更多地发挥日本在同盟和地区安全中的作用,激发日本的战略潜能,使其更好地配合和支持美国地区战略调整和对华战略博弈。

(一)增加美国政策收益,更好地实现"美国优先"

特朗普团队在对日安全政策上执行"美国优先"这一方针。2025年1月20日,特朗普再任首日即发布《"美国优先"的优先事项》声明,以"美国优先"为政府的对外战略基调。在特朗普的亚太战略中,维护美日同盟的稳定性对实现"美国优先"来说并非至关重要。特朗普质疑美国在日本的军队、飞机、舰船和基地最终"能得到什么"。² 当前特朗普政府在经营美日同盟的成本上强调开源节流。开源方面,特朗普政府要求日本增加防卫开支,要求自卫队购买更多美国军工产品,还指定了得克萨斯州、佛罗里达州等美国共和党"大本营"所在地的军工企业为购买对象。³ 节流方面,根据 2025年3月美国全国广播公司(NBC)的报道,为了削减国防预算,特朗普政府正在探讨停止实施

 [&]quot;Readout of SECNAV Phelan's Meetings with Japan Maritime Self-defense Force and Ministry of Defense," United States Navy, April 28, 2025, https://www.navy.mil/Press - Office/Statements/display-statement/Article/4167572/readout-of-secnav-phelans-meetings-with-japan-maritime-self-defense-force-and-m/.

② Toby Dalton, Anna Bartoux, "US Policy Toward the Indo-Pacific Through 2030: Continuity, Consequences, and Change," 38 North, October 11, 2024, https://www.38north.org/2024/10/us-policy-toward-the-indo-pacific-through-2030-continuity-consequences-and-change/.

③ 陈思佳:《共和党"大本营"的军工产品,希望日本多买点》,观察者网,2025年2月12日。 参见 https://m. guancha. cn/internation/2025_02_12_764903. shtml。

^{. 94 .}

拜登政府时期推进的"驻日美军增强计划",彼时仍由马斯克主导的政府效率部(DOGE)制定的政府经费削减计划认为,中止该项目可节省约11.8亿美元。①

特朗普政府重视本国经济安全。2025年2月,特朗普政府《美国优先投资政策》备忘录强调"经济安全就是国家安全",主张"确保美国的繁荣和安全"。^②特朗普政府要求日本在关键供应链和技术等问题上配合和支持美国的经济安全战略。2025年2月,美日首脑联合声明强调,双方将增强工业基础并强化在人工智能、量子计算、前沿半导体等关键技术上的合作,继续开展磋商以进一步促进在保护关键、敏感的技术和提高供应链的韧性等。^③在首脑会谈后的记者会上,特朗普又专门强调,已与日本讨论进一步加强在人工智能、量子计算、半导体以及其他关键领域的合作。^④

(二)服务美国地区战略调整,在印太地区重建威慑

尽管美国近年来整体上在全球实行战略收缩,但特朗普团队不断强调印太地区的重要性,极力将美国的战略重心和资源调整到印太地区,"印太战略"仍是特朗普政府最主要的地区战略。赫格塞思上任以来已两次出访印太地区。2025年3月25日,赫格塞思在夏威夷访问期间强调了重视亚洲的立场。5月,赫格塞思在香格里拉安全对话会上明确提出,美国作为印太国家具有印太利益,强调"将继续加强对印太地区的关注,这是我们的优先战区"。⑤科尔比主张,美国应将战略目标与资源相匹配,把战略重心从中东及欧洲逐步淡出,将核心利益聚焦至印太地区以阻止中国取得区域霸权。⑥

① 「米国が在日米軍の拡大計画中止を検討か 経費削減案の一環 米報道」、『朝日新聞』、2025 年 3 月 20 日。参见 https://www.asahi.com/articles/AST3M7GKDT3MUHBI 003M. html。

^{2 &}quot;America First Investment Policy," The White House, February 21, 2025, https://www.whitehouse.gov/presidential-actions/2025/02/america-first-investment-policy/.

③ 「日米首脳共同声明」、頁 1~3。

 [&]quot;President Trump Holds a Press Conference with Prime Minister Shigeru Ishiba of Japan," The White House, February 7, 2025, https://www.whitehouse.gov/videos/president-trump-holds-a-press-conference-with-prime-minister-shigeru-ishiba-of-japan/.

^{(5) &}quot;Remarks by Secretary of Defense Pete Hegseth at the 2025 Shangri-La Dialogue in Singapore".

Theodore Quinn, "The Debate over Elbridge Colby: A Strategic Vision for the US in the Indo-Pacific," Ainvest, March 3, 2025, https://www.ainvest.com/news/debate-elbridge-colby-strategic-vision-indo-pacific-2503/.

特朗普政府强化对日安全合作,旨在加强与日本的战略协调性和军事互操作性,增强美国在印太地区的实力和威慑力。特朗普"以实力求和平",对外施压,力求在不引发冲突的前提下维持和强化美国的领导地位。^① 特朗普政府主张在印太地区重建威慑,主要采取以下三方面举措。其一,改善前沿部队态势,尽快升级驻日美军司令部的职能和效率以有效应对不断变化的威胁。其二,帮助盟国和伙伴加强防御能力。加大与日本在联合威慑、指挥控制体系升级、亚太前沿存在、联合军演以及防卫技术领域的合作力度,保持美国对亚太地区的安全参与。2025年3月,美国海军陆战队第三远征旅司令官就美日联合军演表示:"在最有可能采取行动的地区,与最有可能联合作战的部队进行演习,是最为有效的保持地区威慑力的方式。"^②其三,重建美国国防工业基础,与日本合作增强战区维修能力和减少对远程供应链的依赖来强化安全韧性。鲁比奥立足美日同盟关系强调,日本发展自身防御能力"不仅不会让我们感到冒犯,反而是我们支持的事情"。^③

(三)激发日本的军事潜力和地缘战略协调力,联合牵制中国

美国有意发挥日本的军事战略资源,强化美日同盟实力,实施小多边制衡,加强地区威慑力。战后以来,日本长期奉行"重经济、轻军事"的"吉田路线",年度防卫开支持续控制在 GDP 的 1%以下,但经济实力和军事潜力强大。而且战后日本长期经营亚太,与地区国家有密切的安全合作联系,日菲签有《防卫装备品与技术转移协定》《政府安全保障能力强化支援协定》《互惠准入协定》等,日澳签有《物资劳务相互提供协定》《军事情报保护协定》《防卫装备品和技术转移协定》《互惠准入协定》,日韩签有《军事情报保护协定》等。日本是"印太战略"首倡国,在地区具有特殊的战略协调能力。尽管"特朗普路线"在对日关系上更重视经贸问题,但"特朗普团队路线"依旧重视美日同盟,鲁比奥强调即使美国面临挑战也不会放弃

① 信强、刁国轩:《"美国优先":特朗普第二任期美台安全关系走向刍议》,《台湾研究》,2025 年第1期,第11页。

② 「陸上自衛隊と米海兵隊 離島防衛想定し共同訓練公開 九州?沖縄」、NHK、2025 年 3 月 1 日。参见 https://www3. nhk. or. jp/news/html/20250301/k10014737201000. html。

^{3 &}quot;Rubio Dismisses Strain, Says US-Japan Ties Strong," Strat News, July 12, 2025, https://stratnewsglobal.com/world-news/rubio-dismisses-strain-says-us-japan-ties-strong/.

^{. 96 .}

与日本的关系。①

特朗普第二任期仍在坚持长期、系统性对华竞争战略。特朗普的战略收缩并不意味着美国将退回传统孤立主义,而是主张要从国际负担和地缘冲突中抽身,以便集中力量对抗中国。2024年4月的民调显示,49%的美国公众认为限制中国的权力和影响力是美国长期外交政策的首要任务,自2018年以来这一数据增加了17个百分点,只有24%的美国人认为美国的长期外交政策应优先考虑减少海外军事承诺。②2025年3月25日,美国国家情报总监图尔西·加巴德(Tulsi Gabbard)在参议院"全球威胁评估"听证会上称中国是美国最有实力的战略竞争者,中国加强军事能力建设意图在于与美国发生军事冲突时取得优势。③

与中国地理邻近且有岛屿争端的日本是美国对华开展战略竞争的得力伙伴。特朗普第二任期利用日本牵制中国的趋向增强,鼓励日本挑衅中国,继续联日打"台湾牌"。在美日首脑联合声明中,美国重申《美日安全条约》适用于钓鱼岛,反对任何试图破坏日本对钓鱼岛和平管控的行动,承诺将动用一切手段包括核力量支持日本防卫,同时提及对东海和南海局势的关切,以及维护台海和平稳定的重要性,反对单方面使用武力改变台海现状,支持台湾地区更积极地参与国际组织,④联日制华意图明确。2025年3月,美国驻日大使被提名人格拉斯(George Edward Glass)在参议院外交委员会的听证会上强调面对"中国威胁"时加强美日同盟的重要性。5月,美日澳菲四国防长会谈严重关切"破坏东海和南海稳定的行动,以及任何通过武力或胁迫单方面改变现状的企图",⑤目的是利用日本在其中发挥重要作用的印太区块联盟有力制衡中

① "Secretary of State Marco Rubio with Brian Kilmeade of Fox News," U. S. Embassy & Consulates in China, February 27, 2025, https://china.usembassy-china.org.cn/secretary-of-state-marco-rubio-with-brian-kilmeade-of-fox-news/.

② Jacob Poushter, Laura Clancy, "'What Are Americans' Top Foreign Policy Priorities?" Pew Research Center, April 23, 2024, https://www.pewresearch.org/global/2024/04/23/—whatare-americans-top-foreign-policy-priorities/.

³ Michael Martina et al., "China Poses Biggest Military, Cyber Threat to US, Intel Chiefs Say," Reuters, March 26, 2025, https://www.reuters.com/world/china-presents-top-military-cyber-threat-united-states-us-report-says-2025-03-25/.

④ 「日米首脳共同声明」、頁 1~3。

^{5 &}quot;Joint Statement on the Meeting of Defense Ministers from Australia, Japan, the Philippines, and the United States".

国。美国认为"台海有事"时必须将日本拉入制华框架。3月,美国国防部顾问梅惠琳(Oriana Skylar Mastro)在出席美国参议院外交委员会听证会时表示,"台海有事"时美国介入可依靠的重点国家就是日本而非其他。^①

四 特朗普第二任期美国对日安全政策影响评估

在战略收缩和内顾倾向下,美国为美日同盟付出的意愿和能力都在变弱,对日安全合作的承诺多于落实。美国对日强硬的关税战进一步加剧了日本的对美疑虑与担心,导致美日同盟走向新的"漂流"和不稳定阶段。同时,美国在强化"印太战略"和应对中国的目标下有重点地对日开展安全合作,在同盟管理上更为注重发挥日本在安全上的作用,必然导致美日同盟以新的方式转型。出于对美国"不确定性"增强对自身带来负面影响的担忧,日本在更为主动地强化自身安全能力以及美日同盟的同时,还采取更为复杂的政策加以对冲。

(一)将动摇美日同盟权力结构,加速同盟转型

首先,特朗普政府要求日本提升防卫费和强化自身军事实力,将会推动日本在同盟中地位的提升,促使美日同盟内部结构出现变化。当前在国内政治中处于弱势的自民党和石破政府正试图以美日同盟为突破口谋求实现对美地位平等并摆脱美国控制,迎合国内政治呼声。2024年9月,赢得自民党总裁选举的石破茂呼吁改变美日同盟的"不对称性",主张将美日关系升级为与美英关系类似的对等同盟,强调"将构建自己的国家自己保护的安全体制"。②日本大部分民众也认为彻底解决驻日美军问题需改变美日不平等关系,修改承认驻日美军法律特权的《美日地位协定》。③尽管特朗普政府追求的是"对等"同盟而

① Ken Moriyasu, "U.S. Needs Japan's Guarantee to Use Bases in Taiwan War: Pentagon Adviser," Nikkei Asia, March 28, 2025, https://asia.nikkei.com/politics/international - relations/indo-pacific/u.s. - needs - japan - s - guarantee - to - use - bases - in - taiwan - war - pentagon-adviser.

Shigeru Ishiba, "Establishing the Asian NATO," Hudson Institute, September 27, 2024, https://www.hudson.org/politics-government/shigeru-ishiba-japans-new-security-era-fu?ture-japans-foreign-policy.

^{3 &}quot;70% of Prefectures Back Revising Pact Governing U.S. Troops in Japan," Kyodo News, January 18, 2025, https://english.kyodonews.net/news/2025/01/1528c0563b6c - 70 - of - prefectures-back-revising-pact-governing-us-troops-in-japan.html.

^{. 98 .}

不是"平等"同盟,但在美国实力相对衰弱和内顾背景下,特朗普政府希望盟友能够自保和自助,同时有能力配合美国的行动,因此会减少对日本的约束,这将使日本在同盟中的影响力加速上升,改变其处于较低层级的"被保护"角色,美日两国在地位和能力上更趋"平等"。而日本在同盟中的权力增长和角色变化会影响战后美日同盟传统的权力结构,从内部对同盟的稳定性造成新的冲击。

其次,特朗普政府的"美国优先"以及背离同盟的言论与举措给日本对美国的安全依赖带去了更多不确定性,导致日本对美疑虑和脱离心态增强。日本基于特朗普的施政演说判断美国对日政策变得"不可靠",认为其中"不仅没有强调与盟国之间的纽带,反而施压言论尤为显著"。① 日本也观察到 2025 年2月的美日首脑《联合声明》忽略了民主阵营的共同价值观——法治,使得其对同盟的价值观基础深感担忧。特朗普基于"美国优先"对日发起的强硬的关税战及利用美日安全关系作为筹码的施压举措,更将导致美日同盟的内部张力增强,推动同盟新调整。

最后,特朗普政府对日"安全赋能"将加速战略转型期的日本追求"战略自主",从更深层次冲击美日同盟。2012 年安倍再次执政以来,日本在国家战略发展目标上明确提出要构建"一流大国"。"后安倍时代"的日本继续沿袭"安倍路线",不断强军扩武,推进"战略自主",加快军事大国化进程。岸田政府通过的《国家安全保障战略》还确认发展日本的"反击能力",意图在美日同盟中改变被动角色,主动发挥"进攻之矛"作用。面对特朗普政府的政策诉求,日本在美日首脑联合声明中表示:"日本重申加强自身防卫能力的坚定承诺,依据《美日安全条约》和《美日防卫合作指针》对从和平时期到紧急事态的任何情形无缝做出反应,重申在维护印太和平与安全中的作用。"②这无疑将加速日本"战略自主"。实际上,日本"战略自主"追求某些"合法性"正是来自美国的"战略赋能"。以2024年4月第六份"阿米蒂奇报告"为代表,美国跨党派的对日主流战略界人士普遍表示,"期待日本扩大在地区及世界中的领导作用"。③

① 「民主国家の盟主にそぐわぬトランプ演説」、『日本経済新聞』、2025 年 3 月 5 日。参见 https://www.nikkei.com/article/DGXZQODK053L60V00C25A3000000/。

② 「日米首脳共同声明」、頁 1~3。

³ Richard L. Armitage, "The U. S. -Japan Alliance in 2024 Toward an Integrated Alliance," The Center for Strategic and International Studies, April 2024, p. 4, https://csis - website - prod. s3. amazonaws. com/s3fs-public/2024-04/240404_Armitage_USJapan_2024. pdf.

(二)将增大地区冲突风险,加剧安全互信缺失

首先,美国联合日本强化在印太地区的安全合作,拉紧小多边同盟,将加剧地区地缘冲突和矛盾争端。美日重点强化海洋安全联盟,借助海洋热点争端增强对地区的威慑力和介入力,无疑会增大地区对抗风险。在赫格塞思2025年3月底访菲并表示加强美菲军事合作之后,4月底,石破茂即访问越南和菲律宾,并在行前记者会上表示要与美国合作应对"在东海和南海试图凭借力量单方面改变现状的尝试",①挑发矛盾并制造阵营对抗。同时,面对美国不断上升的不确定性,日本采取战略对冲手法,更为积极地构筑多边安全框架,拉拢外部力量进入亚太。4月3日,日本外务大臣岩屋毅出席北约外长会议时,要求北约进一步加强对印太的参与,②增加了地区安全的不稳定因素。

其次,美国将日本推向亚太安全前沿的"重建威慑"政策,使得日本在同盟和地区中扮演积极安全角色的冲动更强,将进一步导致地区安全互信缺失,安全风险增大。日本正以牺牲地区和平为代价向美日同盟展示自身的重要性。日本外交安保界提出,日本必须在国际安全方面发挥更大作用,并有强烈的意愿在必要时为此目的使用武力,除此之外还必须为美军提供更可靠的支持,否则在美国人眼中日本的价值不会增加。^③ 日本对外动武的"冲动"加强。石破茂在美日首脑会谈后的记者会上表示,"日本作为同盟国愿与美国共同承担责任,发挥作用",再次向美国表明了采取措施从根本上强化日本防卫力的决心。^④ 有侵略历史污点且未深刻反省的日本在军事领域的冒进无疑有损地区安全战略互信,加剧地区军备竞赛风险。

最后,刺激日本为美日同盟提出新的地区安全任务,导致地区安全形势进一步复杂化。为强化美日同盟和防止"被抛弃",日本还积极渲染地区安全风险,并提出新的地区安全合作构想,这将加深"同盟困境",增大美国被卷入地

① 『ベトナム及びフィリピン訪問についての会見』、日本首相官邸、2025 年 4 月 27 日。参 见 https://www. kantei. go. jp/jp/103/statement/2025/0427kaiken. html。

② 《日外相在北约外长会议上要求加强参与印太》,共同网,2025 年 4 月 3 日。参见 https://china. kyodonews. net/news/2025/04/4ad072eec70e. html。

³ Hideshi Tokuchi, "The Japan-U. S. Alliance Under New Leadership in Tokyo and Washington, D. C.," Sasakawa Peace Foundation USA, March 28, 2025, https://spfusa.org/publications/the-japan-u-s-alliance-under-new-leadership-in-tokyo-and-washington-dc/.

④ 「日米共同記者会見」、日本首相官邸、2025 年 2 月 8 日。参见 https://www. kantei. go. jp/jp/103/statement/2025/0207kyodo_kaiken. html。

^{· 100 ·}

区冲突的风险。2025年3月29日,赫格塞思访日期间,中谷元曾向其提议,将南海、东海、朝鲜半岛合并为"单一战区",并表达与美国及澳韩菲等"志同道合"的国家加强防卫合作的想法,而赫格塞思在随后与石破茂的会谈中提到了这个构想,表露美国有意以此推进防卫合作。①但实际上,日本的意图不仅在于着眼应对"台湾有事"来构建"单一战区"以加大美国参与地区安全事务的筹码,更在于通过"单一战区"来搞多地联动,迫使美国在包括南海、东海、台海和朝鲜半岛的区域内任何一处出现安全问题时都要介入,从而拖住美国以及其他国家。这种试图以损害他国主权和破坏地区安全的方式来推动美国强化军事合作和强化威慑的做法,只能进一步加剧地区安全互信缺失并危及地区和平与稳定。

(三)将导致中日安全关系更为复杂

首先,导致日本为强化美日同盟而加大介入台海问题的力度,冲击中日关系的政治基础。日本将涉台问题作为强化美日同盟和牵制中国的双重抓手。日本认为,台湾问题是维系美日同盟的重要现实纽带,如果没有台湾问题,美日同盟存在的价值将受到巨大冲击,美国对日本的安全承诺将更难以兑现。日本战略界提出,在俄乌冲突接近尾声之际,日本应再次利用台湾问题引导特朗普政府将美国的战略重心转向亚太。2025年2月,日本海上自卫队"秋月"号导弹驱逐舰独自穿越台湾海峡,随后加入美日澳菲南海联合军演,向美展示日本在台湾问题上的决心与作用。2024年12月,岩屋毅访华前接受媒体专访时表示,台湾"不能有事",并解释说"有事"是指通过武力改变现状,这种情况绝不应该发生,台湾必须"无事"。②这种所谓"台湾无事论"与安倍及岸田政府时期激进的"台湾有事论"实质一样,意图仍是联美实施所谓不允许中国大陆"通过武力单方面改变现状"。

其次,使得日本在对华安全外交上实施平衡手法的动向增强。特朗普在 "美国优先"原则下重建"威慑力",强化"印太战略",提升日本在亚太对抗中 国的安全作用,这又导致日本对陷入与华冲突乃至战争的担心上升。尽管日 本希望联合美国制衡中国,但还是希望美国冲在应对中国的第一线。考虑到

① 「『東・南シナ海や朝鮮半島、一体の戦域』防衛相、戦略構想を米に伝達」、『朝日新聞』朝刊、2025 年 4 月 15 日、頁 1。

② 《凤凰卫视专访日本外相岩屋毅:如何看待"台湾有事就是日本有事"?》,凤凰网,2024年12月24日。参见 https://news.ifeng.com/c/8faBONsFFM6。

美国的"不确定性"和自身经济安全利益的复杂性,日本政府对华提出了对话性的地区安全合作构想。2025年3月6日,石破茂在参议院预算委员会上提出所谓"亚洲版的欧洲安全与合作组织",主张在亚洲建立一个必须将中美纳入的多国安全保障对话框架,^①意图通过采用多边安全对话模式来避免自身对华战略回旋余地变小。4月22日至24日,日本联合执政党公明党党首齐藤铁夫访华期间再次提出该构想。

最后,导致中日经济安全关系面临挑战。尽管在美国关税战背景下,日本对华经济合作意向增强,但日本在经济安全上随美而动和对华加强防范的动向也会增强。特朗普政府将经贸和科技视为中美博弈的核心,在经济安全问题上重视与日本的政策协调,涉及外资安全审查、出口管制以及供应链安全与韧性等广泛议题。未来特朗普政府可能要求包括日本在内的盟友进一步降低对中国产业链供应链的依赖程度,在相关政策上与美保持一致。2025年7月1日,在美国召开的"四方安全对话"机制外长会议启动"四方关键矿产倡议",强调推动关键矿产供应链安全和多元化来强化经济安全。②

结语

特朗普第二任期以来,美日同盟尚未出现类似大西洋联盟那样的"裂缝",尽管面临"特朗普路线"的某些挑战,在战略路径和同盟分工上不再是大量投入美国的安全战略资产,而是要求盟友日本付出更多,要求日本在安全上更为积极和强大,但在战略设计上仍是以其为核心安全架构强化"印太战略"并保持对地区国家的前沿威慑。实际上,强化美日同盟共同应对中国在美国仍有较强的民意支持,"特朗普团队"路线仍将在引领美日同盟方面发挥主要作用。根据芝加哥全球事务委员会进行的民意调查,51%的美国公众认为联盟对美国及其盟友都有利,多数美国人并不希望美国联盟政策发

① 「石破首相、アジア版 OSCE 設立へ努力 『多国間の安全保障を』」、『毎日新聞』、2025 年3月6日。参见 https://mainichi.jp/articles/20250306/k00/00m/010/061000c。

^{2 &}quot;2025 Quad Foreign Ministers' Meeting," U. S. Department of State, July 1, 2025, https://www.state.gov/releases/office-of-the-spokesperson/2025/07/2025-quad-foreign-ministers-meeting/.

^{· 102 ·}

生根本性变化。^① 皮尤研究中心的调查显示,当前81%的美国成年人对中国持负面看法,其中43%的人持非常负面的看法。^②

对日本而言,美日同盟不是安全增量而是安全根基,巩固与美国的同盟关系、增强威慑的可信度是日本现实的政策选择。岩屋毅就表示,美日安全合作如出现裂痕,将可能对日本在亚洲的威慑力产生影响。日本外交安保界甚至提出,特朗普第二任期下日本与其他"志同道合"的国家强化伙伴关系,不是日本因美国所谓的"衰落"而进行的对冲,也不应被理解为是日本的脱美之举,而应被视为日本提升同盟力量的工具。③但是当前美日之间没有条件实现地位平等,特朗普拟调整驻日美军规模是基于美国自身经济和地区战略的考虑,而不是对日本民众不满的回应。石破茂主张的美日平等诉求的重点是希望扩大日本自卫队的权限,而不是削减美军的特权。

考虑到美国未来是否坚持推行"美国优先"和战略收缩政策并无定论,为降低地缘安全风险,日本对中国尝试摸索新的安全对话,但此举只是希望避免自己被牵连和被卷入大国冲突,并通过对华交往来获取经济收益,并不会从根本上调整其"美日同盟基轴+对华制衡"的底层安全逻辑。日本这种一手联美制华,一手大谈对华对话与合作的"两面"政策显然难以长期稳定维持。日本多数观点认为,如中美关系在日本不知情的情况下得到修复,将是日本的危险时刻,那时中国很有可能对日本采取强硬姿态,而避免这种情况的办法就是日本大力强化美日同盟。尽管石破茂对华一度频频释放积极信号,但其政策本质是机会主义的,日本难以在中美之间保持真正的平衡。

【责任编辑:陈 晔】

① Dina Smeltz et al., "America's Foreign Policy Future: Public Opinion and the 2024 Election: Results of the 2024 Chicago Council Survey of American Public Opinion and US Foreign Policy," The Chicago Council on Global Affairs, November 1, 2024, p. 38, https://globalaffairs.org/sites/default/files/2024-12/2024%20CCS%20Overall%20Report_v2.pdf.

② Christine Huang et al., "Americans Remain Critical of China," Pew Research Center, May 1, 2024, https://www.pewresearch.org/global/2024/05/01/—americans - remain - critical - of - china/.

³ Hideshi Tokuchi, "The Japan-U. S. Alliance Under New Leadership in Tokyo and Washington, D. C.".

Navigating a Competitive Multipolar World: An Initial Exploration of Trump's Second-term Foreign Policy

ZHAO Minghao, QIU Jiachang

[Abstract] "America First" serves as the core logic of Trump's secondterm foreign policy. It seeks to diminish the influence of liberal ideology, examine the international landscape through a multipolar worldview, and pursue the expansion of U.S. interests based on the principle of strengthening national power. At the same time, it remains attentive to managing great power competition. The characteristics of Trump's secondterm foreign policy include a strong personal imprint, a top-down directive style of decision-making, and a preference for "grand bargain" approaches. Trump has leveraged the so-called "Donroe Doctrine" to strengthen U.S. dominance over the Western Hemisphere, pressuring Latin American nations on immigration and border issues while counterbalancing the influence of China and other countries in the region. Regarding U.S. alliances and partnerships, Trump has adopted a transactional approach, compelling allies and partners to transfer benefits to the U.S. and conform more closely to U.S. demands. Regarding China policy, the Trump administration has pursued a dual approach of competition and conflict management. While continuing to contain China in areas such as trade, artificial intelligence, and critical minerals, it also sought to maintain strategic stability in U.S.-China relations. The concepts and measures adopted during Trump's second term for coping with a "competitive multipolar world" will exert complex influences on the evolution of the international order and China-U.S. relations.

[Keywords] U. S. Foreign Policy; "America First"; Competitive Multipolar World; China-U. S. Relations; Great Power Competition

An Analysis of U. S. Security Policy Toward Japan Since Trump's Second Term

MENG Xiaoxu

[Abstract] Since the beginning of Donald Trump's second term, U.S. \cdot 128 \cdot

alliance policy has shown a trend of "selective strategic retrenchment". While placing greater overall emphasis on "America First", the U.S. has demonstrated a strong willingness to engage in security cooperation with Japan, which is a result of the combined influence of both Trump's own policy preferences and those of his governing team. Accordingly, U.S. policy objectives are mainly reflected in two aspects: on the one hand, questioning the fairness of the U.S.-Japan alliance and pressing Japan to increase its defense spending, raise the proportion of funding for U.S. troops stationed in Japan, and assume more responsibilities within the alliance; on the other hand, adopting an alliance management approach within the framework of "Indo-Pacific" minilateral security arrangements that emphasizes Japan's enhanced security role, in order to strengthen "U. S. -Japan Plus" security cooperation, enhance U. S. -Japan joint deterrence, and deepen economic security and defense industry cooperation, without placing particular emphasis on the alliance's shared values. The primary objectives of U.S. security policy toward Japan are to maximize America's security interests at minimal cost, ensure "America First", serve its "Indo-Pacific" strategy, and push Japan to the forefront of regional security to give full play to Japan's special role in constraining China in the Asia-Pacific. This approach has simultaneously elevated Japan's status within the U.S.-Japan alliance and increased its distrust of the U.S. in security terms, while accelerating and encouraging Japan's pursuit of "strategic autonomy" and prompting adjustments to the U.S. -Japan alliance. It will also trigger a new reconfiguration of the Asia-Pacific security landscape and expose the region to new security risks. Against this backdrop, Japan's security policy toward China seeks a balanced approach of "deterrence plus dialogue", which will further complicate China-Japan security relations.

[Keywords] Trump's Second Term; U. S. -Japan Alliance; Asia-Pacific Security; China-Japan Relations